



# はなのき通信

2021年6月 発行 第148号

編集・発行：あいち国際交流はなのき会

URL <http://www.aichinet.ne.jp/~hananoki/>

Eメール [hananoki@aichinet.ne.jp](mailto:hananoki@aichinet.ne.jp)



## ～新たな行動と発信力 UP～

1年間続いてきた新型コロナの猛威は収まることを知らず、さらに変異をとげて人類に牙をむいております。

はなのき会も新しい年度を迎え、会員の皆様にはコロナに負けず、お健やかにお過ごしいただき、総会には多くの方がご参加下さいました。そして2021年度の計画をご承認いただき、誠にありがとうございました。

会を運営するにあたり、今までの生活様式を急に变えていくことは非常に困難なことです、私達はそれをする必要に迫られております。友達とお茶を飲みながら楽しくおしゃべりをする時間にも制限が加わりました。大きな会場にいっぱいの人を集め賑やかに楽しむこともはばかられます。

それならば、小さな塊をたくさん作り、それを繋げて大きな輪にしていくような方法は取れないものかと考えています。各ブロック、各部活などのグループの活発化と、リモートでの講演会、演劇鑑賞など、会員の中には各分野に秀でた方がたくさんおられます。こういう変化の時こそ皆さんの力を発揮して頂き、はなのき会が、更にパワーアップされることを願っています。SDGsという言葉が最近注目を浴びておりますが、国際交流と男女共同参画推進に40年以上携わってきたはなのき会として、今こそ女性の力を発信して参りましょう。皆様のご協力よろしくお願いたします。

はなのき会会長 伊藤久代



## 30年在籍表彰

ご尽力に感謝申し上げます。

### 山田育代さん タイ・インドネシア

研修は発展

途上国の活気と

雑踏に圧倒され

た。バンコクの町

外れでミシンを踏む少女たち。

「自分の力で生きるため、洋裁技術を学んでいる」の説明にエンパワメントの言葉を実感。はなのきの先輩諸氏に育てられチャレンジ班の若い力に触発されて30年、今もなお世界の平和を祈りつつ、女性地位向上を目指し地域活動を楽しんでいる。



### 渡辺順子さん タイ・インドネシア

インドネシアを

再訪して

1984年夫が

赴任地インドネシ

アから帰国後、10年ぶりに訪れたジャカルタ市内はベチャから自動車に代わり、小学校の2部制も少なくなっていました。ラマダンなど宗教色の強い日常生活はそのまま、貧富の差は一層広がり、ボロボドゥール遺跡の観光地化など研修各地で歳月の流れを感じました。はなのき会の広い世界の学びに感謝。



### 玉木和子さん タイ・インドネシア

様々な問題を

抱えている女性た

ちや、少数民族の

支援をしている

青年たちを訪れました。貧困から来ているという信じられない問題や、山岳民族の数の多さなど、耳にすることは驚くことばかりでした。ホテルで聞いた独特のメロディー、ガムラン音楽は今も耳に残っています。あれから30年。かの国は変わったのでしょうか。



## 総会開催

コロナ禍の中で

担当 尾張ブロック

2021年度の総会は、一年経っても収まらないコロナ禍の中で、換気やソーシャルディスタンスに配慮し、マスクと消毒を徹底しながらの総会となりました。

日時：2021年4月17日（土）10：00～12：30 開場 9：50

会場：岩倉市生涯学習センター研修室

一部 10：00～10：40 総会

二部 10：45～12：30



ドキュメンタリーDVD 「～新型コロナ専用ICU、4日間の記録～」上映・ワークショップ

会場は岩倉駅に隣接するとてもきれいな建物の2階「岩倉市生涯学習センター」にて行われました。

今年度総会担当は尾張ブロックです。会場内の各テーブルには季節の花等を飾り会場を和ませました。

また、短い時間ではありましたが、バザーも行われ、マドレーヌや可愛い手作りの小物など、14,230円も売り上げがありました。同時にバングラディッシュ教育支援の会のバザーでも15,220円の売り上げがあり、子供たちの作品が教育支援資金として活用されます。

第二部のアメリカのコロナ禍の現場をレポートしたドキュメンタリーは大変衝撃的でしたが、ワークショップでの名古屋ブロック清水たま子さんの自らの体験談を聞き、軽症で済む人も多いのだと少しほっとしました。同時に、周りのサポートや思いやりの大切さを強く感じました。

江南市女性連絡協議会が取り組んでいるシトラスリボンプロジェクトは、「大丈夫だよ。いってらっしゃい。お帰りなさい。」という気持ちを表すアイテムとして心を込めてシトラスリボンを手作りし、会場にて紹介をされました。皆さんの気持ちをリボンに託し、医療従事者に皆さんへの義援金としてお届けします。

尾張ブロック 小森洋子

## 集合写真

2020年度活動報告の承認及び2021年度の活動方針が確認されました。  
(規約第9条2項に基づく)



活動報告と  
方針について

第2部  
DVD上映と  
ワークショップ



尾張ブロックの皆様 不安定な状況下でのご準備ありがとうございました。

## ご講演 真の男女共同参画とは

## ～みんなでシェアする社会に～

愛知県議会議長 神戸洋美氏



コロナに関する県の政策に触れた後で、本題に入った。男女共同参画は第5次の計画に入っているが、やっと、題目と内容が一致してきた。1次から4次まで主として男性が作る表面的な施策が多かったから、時間が経過しても本物にはなっていないかった。

受講者一人一人に、丁寧なレジメをくださって、ご講演が進められた。

**プロフィール** 1955年春日井市生まれの65歳、名古屋女子大児童学科卒業後、実家が経営する幼稚園に勤務、二人姉妹の長女ということで、婿養

子を迎え4人の子供を持つ。父親の基盤をついで愛知県議會議員になり、自民党愛知県議員団団長等要職をこなした後、議長に。凶らずも100代目、愛知県では女性初の議長になる。全国で3人目、いろいろな方面からの取材を受ける。任期は、本年5月末までである。

**いつも笑顔忘れず** 議員になった18年前、何をすることも女性に順番が回ってくるのはいつも最後、そのうえ、セクハラ・パワハラは日常茶飯事、父は土木業を営んでいたの、男児が欲しかったのに女の子が出てきて落胆したというから、私は生まれた時からセクハラを受けている。そんなわけで、動じることもなく、いつも笑顔を心がけ、深刻にはならないでいた。

**仲間がいたからこそ** 誰でもストレスはある。団長の立場で県連の役員人事をしたときには、嫌なことの一つも言わなければならなかった。それで2年もの間、目も合わせてくれない、口もきいてくれないこともあった。組織の重鎮と意見が合わなくて議員連盟全部の役を外されたこともあった。そんなときに救われるのはバンド仲間である。「議員が何をやっているのか」と非難されたこともあるが、バンド活動、議員活動、園長の仕事も一緒、人を笑顔にする、楽しませる、という気持ちで行っている。対象は大人から子供まで、自身の達成感を味わいながらの活動である。

**女性議長としての使命感** コロナ禍でかなりの人が疲弊していることはわかる。会合の中止、外出の抑制等で時間ができた。マイナス面が多く取り上げられるが、子供はそうではない。大人が選んだ漢字は「密、禍、病」であるが、子供は「楽・幸・新」である。私も個人的には、コロナで時間が出来た分、今まで放っておいた家の中の整理ができた。産休は8週間、育休は2週間という時代をずっとフルタイムで働いてきた私には時間がなかった。コロナ禍はプラス面もあると、発想の転換をしたい。

**これからも続く大きな仕事** 議員は労働基準法では守られていない。これでは、女性議員は増えない。この体質を改善していかなければならない。「クォーター制で女性議員を増やすべきだ」という声に、「そういう制度は女性を有利にするのではないか」と反論があった。私も、そうしたことを考えないでもなかったが、村木厚子氏の言葉を聞いて、目からウロコであった。村木氏はこうおっしゃったのだ。「女性はスタート時点で育児、家事という思い荷物を背負っているのだから引け目を感じることはない」と。日本の男性の家事負担は、世界でビリなのである。女性の就労を増やすこと、働き方改革を進めること、日本の科学技術でもってイノベーションを進めること、これらはやればできること、皆がそれぞれの良さを生かして、それぞれに助け合っていく社会にしたい、男性の意識改革を望むが女性も意識改革をしていくときだ、とお話を結ばれた。(熱のこもった感想が多く寄せられた。紙面の都合上年次報告書で紹介する。) 運営委員 清水



# はなのき会国内スタディーツアー

・月日 7月22日(木)(海の日) 13:00から

(食事を済ませてお越してください)

・場所 名古屋能楽堂 現地集合

・狂言や演目等について、お話し(講演)していただけます。

・入場料 無料 (会員の方 運営協力費 500円)

\*第14世 野村又三郎さん主催の発表会(お弟子さんたちの発表会です)

定員 30名まで

\*締め切り 7月10日 各ブロック長は参加者をまとめて浅井まで連絡ください。(090-1101-7032)

(申込書を運営委員会でお渡しします)



森崎芳子さん 尾張ブロック

はなのき会に入会させて頂きました。

バングラディッシュの教育支援を行っています。

5月27日のブロック会に参加させて頂き活発な話し

合いがなされ頼もしさを感じました。これからのこの場

で学びが出来ると思うと嬉しく思います。よろしくお願ひします。



豊留 涼子さん 名古屋ブロック



「セミナーI」に参加。

演者が同じ町内の

神戸氏であること

にびっくり、入会の

きっかけになったと。名古屋市東

区在住の頃は国際交流に携わり外国の方との交流があり、ご自身も

2年間お仕事でタイに滞在した経験をお持ちだそうです。現在の趣味は「気功」。「体力づくりとして

広めています。はなのきでもお手伝いしますよ」と嬉しいお話をいただいています。(ブロック幹事聞書)

## 新しい会員さんです。Welcome!

河合 紀美さん 東三河ブロック



20代の頃、友人

に誘われて留学生

と交流する機会が

ありました。少し

親しくなると、

国の状況や社会問題の話もしまし

た。スーチャー氏は、当時より気にな

るニュースであり、現在の状況は

大変残念です。社会問題や男女共

同参画、そして、はなのき会につい

てもいろいろと学んでいきたい

です。よろしくお願ひいたします。

小鹿 登美(おじかとみ)さん



西三河ブロック

この度入会させて

頂き、とても嬉し

く思います。

高校教職・野生動物調査などに

一区切りをつけ、これから皆様

と共に、国際社会に目を向けて

活動できるのを楽しみにしてお

ります。どうぞ宜しくお願ひ致

します。

森 弥佳子(もりみかこ)さん



名古屋ブロック

「セミナーI」に参加

され、神戸さんの講

演に共感を覚えた

のこと。少数の女性議員が男性議

員の中で苦勞な話話は、元幼

稚園教諭で、現在は保育園でパー

ト勤務をされている森さんには、

逆に女性の保育士が多い中での男

性はどうなのだろうと考えさせら

れたと言ひます。(ブロック幹事聞書)

(編集後記) 2021年度がスタートしました。コロナ禍、新しい仲間がたくさん増えました。企画=行動すると必ず何か、発見と得ることがあるのですね。はなのき会の新たな行動力と発信力で、楽しく過ごしましょう。今年度もよろしくお願ひいたします。

書記一同(井上・浅井・向井)